

JEFA DE GOBIERNO



Cuestiona Sheinbaum a UNAM

IVÁN SOSA *hco*

La Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum se sumó ayer a los cuestionamientos del Presidente Andrés Manuel López Obrador contra la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM).

Aseguró que el modelo de investigación de la institución ha frenado el trabajo colectivo y que es necesario considerar que la academia debe estar al servicio de la Nación.

“A mí me parece que el trabajo de investigación, a través de los esquemas de evaluación individual, ha evitado que haya mayor trabajo colectivo en la academia”, expuso Sheinbaum, quien es egresada de las facultades de Ciencia y de Ingeniería de la UNAM.

“De dónde recibimos nuestro Sistema Nacional de Investigadores, yo no lo recibo ahora, también porque estoy de licencia, pero que todos seamos conscientes de que son recursos públicos que paga el pueblo de México y que, como tal, también nos debemos al pueblo de México”.



También tengo mis críticas a la institución: Sheinbaum

La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, refirió que es importante reflexionar sobre la modernización educativa de la UNAM.



ESPECIAL

la otra parte es la modernización de muchos programas educativos, que es importante que se dé”, recalcó la mandataria.

Al preguntarle si la UNAM perdió su esencia de formación de cuadros, Sheinbaum Pardo comentó que depende del área, pero consideró que en la reflexión de la autonomía universitaria, los 300 mil estudiantes, personal docente, directivo e investigadores deben tener presente que los recursos que la UNAM proviene del pueblo de México, y que es una entidad universitaria pública y plural al servicio del mismo.

EDUARDO HERNÁNDEZ,
LUIS CARLOS RODRÍGUEZ
Y KARLA RODRÍGUEZ

—nacion@eluniversal.com.mx

Tras las afirmaciones del presidente Andrés Manuel López Obrador acerca de que la UNAM se ha “derechizado”, la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum Pardo, indicó que, pese a que es universitaria, también tiene sus propias críticas a la Universidad.

En contraste, el presidente de la Junta de Coordinación Política del Senado, Ricardo Monreal, dijo que la UNAM es una gran institución universal, plural, humanista, con cátedráticos excepcionales y alumnos brillantes, y con alto sentido social, por lo que siempre estará del lado de la máxima casa de estudios, pero acotó que respeta las opi-

niones del presidente Andrés Manuel López Obrador.

En esta diferencia de opiniones, la jefa de Gobierno expuso que es importante reflexionar sobre el trabajo colectivo que se desarrolla en la academia, la modernización de sus programas educativos y revisión de salarios, con el propósito de que cuente con las mejores condiciones para sus estudiantes.

“Lo he dicho en diversos foros, me parece que el trabajo de investigación, a través de los esquemas de evaluación individual, ha evitado que haya mayor trabajo colectivo en la academia y

Me pondré del lado de la UNAM: Monreal

Para Monreal, la del Presidente es una opinión de respeto: “Así es que no me voy a confrontar nunca con el Presidente; es una opinión que respeto, respeto mucho, pero yo soy formado en la UNAM y siempre me pondré del lado de la UNAM, siempre”, aseveró en entrevista, al ser cuestionado sobre las críticas de López Obrador a esta institución.

Recordó que él es catedrático de la Facultad de Derecho. “Yo amo mi trabajo y doy clases por amor a la UNAM, porque la siento en el alma”. ●



Soy universitaria, pero también tengo críticas a la casa de estudios: Sheinbaum

ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO Y ANDREA BECERRIL

La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum Pardo, afirmó que la UNAM tiene todo su reconocimiento, pero "como universitaria también tengo mis propias críticas a la universidad".

En conferencia de prensa, la mandataria capitalina consideró que se debe reflexionar sobre el trabajo colectivo en la academia, la diferencia de salarios entre los profesores y la modernización de muchos programas educativos que se requiere en la máxima casa de estudios del país, para poder mejorar y estar al servicio del pueblo que, finalmente, es la labor de las universidades públicas.

Señaló que es importante que los universitarios, ya sean de la UNAM, el IPN o la UAM, directivos, maestros y estudiantes, recuerden que los fondos con los que se hace investigación, docencia y del Sistema Nacional de Investigadores son recursos públicos que paga el pueblo de México y que, como tal, se deben a él.

Apuntó que, en su opinión, el trabajo de investigación, a través de esquemas de evaluación individual, ha evitado que haya mayor trabajo colectivo en la academia, y "creo que esto es algo importante que hay que reflexionar", en el sentido de dónde queda esta labor.

Dijo que también es importante que se dé la modernización de muchos programas educativos. "Soy universitaria, pero también tengo mis propias críticas a la universidad, al mismo tiempo que le hago un reconocimiento a la Universidad Nacional", expuso.

Además de reflexionar sobre el trabajo académico, Sheinbaum expresó que también se debe analizar la diferencia que "hay entre un profesor que tiene un ingreso muy alto y un profesor que tiene un ingreso muy, muy bajo, y eso creo que es algo importante en la reflexión de la propia autonomía universitaria para poder mejorar y estar al servicio del pueblo".

La mandataria capitalina destacó que ser parte de una universidad pública debe reflejarse en el

servicio al pueblo, pues el recurso que "recibimos es del pueblo de México, nuestro salario como profesores universitarios y como investigadores".

Indicó que también los estudiantes deben saber que están asistiendo a una universidad pública, prácticamente gratuita, gracias a "muchos movimientos que evitaron su privatización, y gracias al pueblo de México que paga esta universidad nacional. Entonces, es una universidad de la nación, y tiene que estar al servicio de la nación y del pueblo".

En tanto, el coordinador de los senadores de Morena, Ricardo Monreal, manifestó su respeto por las expresiones del presidente López Obrador, nunca va a confrontarse con el Ejecutivo, pero como profesor universitario que es, se pondrá siempre del lado de la máxima casa de estudios del país. "La UNAM es una gran institución, aunque debe de haber excepciones, como dice el Presidente, pero en términos generales yo conozco maestros y catedráticos excepcionales."



Nuestro compromiso es con México, pero “respetamos ideas de egresados”: UNAM

P. DOMÍNGUEZ Y S. ARELLANO, CDMX

El mandatario acusa que la UNAM “se derechizó” y Ricardo Monreal dice estar “siempre del lado de la Universidad”.

Nuestro compromiso con México es “incuestionable”, responde la UNAM

Debate. López Obrador insiste en que la institución “se derechizó”, mientras el senador Ricardo Monreal puntualiza que no se confrontará con el Presidente, pero siempre estará del lado de la Universidad

PEDRO DOMÍNGUEZ Y SILVIA ARELLANO CIUDAD DE MÉXICO

La Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) puntualizó que su compromiso y solidaridad con México “son incuestionables”, pero aclaró que siempre ha sido respetuosa de las ideologías de su comunidad y sus egresados.

La institución reaccionó así en un comunicado a los dichos del presidente Andrés Manuel López Obrador, quien ayer insistió en que la Universidad “se derechizó” durante el periodo neoliberal.

Mientras, el senador Ricardo Monreal advirtió que no se confrontará con el mandatario, pero que siempre estará del lado de la UNAM.

El jueves pasado, López Obrador reprochó que la institución “se volvió individualista y defensora de proyectos neoliberales”, que ya no forma a profesionistas para servir al pueblo.

Al respecto, la UNAM refrendó su compromiso social con la nación y su respeto por las distintas ideologías y posiciones políticas expresadas por integrantes de su comunidad.

“La Universidad sirve a la nación con un compromiso social

en permanente transformación. Así ha ocurrido durante años, con millones de profesionistas formados con responsabilidad social mediante planes y programas de estudio que son actualizados por órganos colegiados internos, en donde convergen y se enriquecen la pluralidad de voces y la diversidad ideológica”, señaló la institución que encabeza el rector Enrique Graue.

A los calificativos de “individualista” y “defensora de proyectos neoliberales”, la casa de estudios respondió que tiene un “compromiso y solidaridad incuestionable” con México y muestra de ello fue el apoyo brindado en el sismo de 2017 y en la emergencia sanitaria por covid-19.

Resaltó que en los espacios universitarios se privilegia siempre la libertad de cátedra para formar “ciudadanos íntegros, de pensamiento independiente, sin ideologías impuestas y comprometidos con la búsqueda de un país más justo, libre y con menor desigualdad... Así es y así ha servido la Universidad de la nación”.

Ayer, el presidente López Obrador reiteró que la UNAM “es una gran universidad, pero no estuvo

a la altura de las circunstancias; la crítica al neoliberalismo no surgió de la UNAM, al contrario, muchísimos académicos e intelectuales se dedicaron a legitimar la privatización, Salinas (el ex presidente) los cooptó a casi todos”.

Durante su conferencia matutina desde Palacio Nacional, el mandatario agregó: “Es lamentable que la UNAM se haya derechizado como sucedió en los últimos tiempos. Ejemplos hay muchos. Imagínense un ex rector que todavía tiene mucha in-

fluencia, (José) Narro, se va de secretario de Salud y en ese tiempo habla de los *ninis*, de los jóvenes, es rector de la UNAM que ni estudia ni trabaja, algo ofensivo. Pero no solo eso, siendo secretario de Salud acepta ser delegado del PRI en Ecatepec”.

Aclaró que sus declaraciones no son de mala fe, sino que es necesario polemizar sobre el tema porque la institución necesita una “sacudida”, ya que “no ha estado a la altura de las circunstancias”.



Noestro. (E)

Página:

1-8

Sección:

Fecha:

23 OCT 2021

El presidente López Obrador insistió en que la crítica al neoliberalismo no surgió de la UNAM. Prueba de ello, dijo, es que el movimiento de jóvenes de 2012 no surgió de sus aulas. "¿Y dónde estaba la UNAM?, ¿quién era el rector entonces? Que no se enojen. Además, qué bueno que hay polémica sobre esto, porque ni modo que vamos a caer en la autocomplacencia, ¿no? Y no todos, también aclarando, son así, pero nos cuesta muchísimo trabajo".

Y ADEMÁS

Salen en defensa de la autonomía

Integrantes del Instituto de Estudios para la Transición Democrática (IETD), como José Woldenberg, Sergio López-Ayllón, Gilberto Guevara y Julia Carabias buscan crear una corriente de opinión nacional en defensa de la autonomía universitaria. Ricardo Becerra, presidente del IETD, mencionó que la UNAM es la mayor institución de educación superior del país y en ella se recrean las más distintas profesiones

Reacciones

Ricardo Monreal, coordinador de Morena en el Senado, aseguró que siempre se pondrá del lado de la UNAM, pero que no se confrontará con el Presidente.

"Respeto mucho la expresión del Presidente. Nunca voy a confrontarme con él, ya explicó el sentido de sus palabras, pero yo soy académico de la UNAM desde hace varios años, soy maestro de la maestría de la División de Estudios de Posgrado desde hace varios años y obviamente cuando

termine del Senado seguiré siendo maestro y siempre me pongo del lado de la UNAM".

La jefa de Gobierno capitalino, Claudia Sheinbaum, egresada de la UNAM, reconoció labor de su *alma mater*, pero dijo que "también tengo mis propias críticas a la Universidad", por lo que llamó a reflexionar sobre el trabajo académico, la labor de las universidades públicas y la diferencia salarial entre los profesores.

Mientras, el diputado panista Santiago Creel invitó al Pre-

sidente a las clases que imparte en la Universidad sobre derecho constitucional. "Señor presidente López Obrador, usted ha dicho que en la UNAM ya no se imparten clases de derecho constitucional. Todos los lunes, miércoles y viernes doy clases de esta materia en nuestra máxima casa de estudios; lo invito. ¿Qué dice? ¿Qué día puede?", tuiteó el legislador.

Con información de: Leonardo Lugo

Rocio Nahle García
• Secretaria de Energía
• Ingeniería Química con especialidad en Petroquímica

Rogelio Ramírez de la O
• Secretario de Hacienda
• Licenciado en Economía

Adán Augusto López
• Secretario de Gobernación
• Diplomado en Derecho Notarial

Claudia Sheinbaum
• Jefa de Gobierno de CdMx
• Licenciada en Física, maestra y doctora en Ingeniería en Energía

Manuel Bartlett
• Director General de la GFE
• Licenciado en Derecho

Alejandra Frausto Guerrero
• Secretaria de Cultura
• Licenciada en Derecho

Jorge Alcocer Varela
• Secretario de Salud
• Médico cirujano y Doctorado en Ciencias Médicas

Luisa María Alcalde
• Secretaria de Trabajo y Previsión Social
• Licenciada en Derecho

Roberto Salcedo Aquino
• Secretario de la Función Pública
• Licenciado en Ciencias Políticas y Administración Pública

Jorge Arganis Díaz Leal
• Secretario de Comunicaciones y Transportes
• Ingeniero Civil

Otros

- Olga Sánchez Cordero** - Presidenta del Senado
- Alfonso Durazo** - Gobernador de Sonora
- Esteban Moctezuma** - Embajador de México en EU
- Graciela Márquez Colín** - Ex secretaria de Economía
- Javier Jiménez Espriú** - Ex secretario de SCT

FUENTE: Gobierno de México - GRÁFICO: Luis M. Morales Campero

Irma Eréndira Sandoval
Ex secretaria de la Función Pública



"SOY UNIVERSITARIA, pero tengo mis propias críticas a la Universidad, al mismo tiempo que le hago un reconocimiento. Somos parte del pueblo es una universidad de la nación y debe estar al servicio del pueblo y jamás se nos debe olvidar"

Claudia Sheinbaum Jefa de Gobierno de la CDMX

Sheinbaum dice que debe mejorar; Monreal reitera apoyo a institución

• Por Jorge Butrón 3
jorge.butron@razon.com.mx

LA JEFA de Gobierno de la CDMX, Claudia Sheinbaum, aseguró que se debe hacer una reflexión en la UNAM sobre la individualización del trabajo, ya que afecta la labor colectiva de la academia.

"Hablar de la UNAM es hablar de 300 mil estudiantes, profesores, directivos, etcétera; lo he dicho en muchas ocasiones y en muchos foros, a mí me parece que el trabajo de investigación a través de los esquemas de evaluación individual, ha evitado que haya mayor trabajo colectivo en la academia. Esto es algo importante que hay que reflexionar en el sentido de dónde queda el trabajo colectivo en la academia y eso es algo fundamental", destacó.

En conferencia, señaló que también la modernización de muchos programas es importante, y aclaró: "porque soy universitaria, pero tengo mis propias críticas a la Universidad, al mismo tiempo que le hago un reconocimiento".

Afirmó que es importante hacer una reflexión al trabajo académico, porque ser parte de una universidad: "es que so-

LA MANDATARIA dice que se debe reflexionar sobre la individualización del trabajo; senador rechaza polemizar con el Presidente

mos parte del pueblo, ya que el salario de profesores e investigadores y estudiantes, viene de muchos movimientos pasados; es una universidad de la nación y debe estar al servicio del pueblo y jamás se nos debe olvidar de dónde vienen los recursos para investigación y docencia".

Por separado, el presidente de la Junta de Coordinación Política del Senado, Ricardo Monreal, aseguró que no entrará en conflicto con el Presidente López Obrador por el tema de la UNAM, ya que respeta su opinión, aunque dijo que siempre estará a favor de la institución.

"Siempre me pongo de lado de la UNAM, porque creo que es una institución universal, plural y humanista, aunque debe haber excepciones como dice el Presidente, pero en términos generales conozco maestros excepcionales. Por eso no me voy a confrontar con el Presidente porque es una opinión que respeto", dijo.

En entrevista agregó que todas las instituciones son perfectibles, y si están mal hay que revisar su funcionamiento, porque nadie en la 4T es "intocado", pero como institución es encomiable lo que ha hecho a la UNAM al paso de los años.

6

Secretarios de Estado estudian en la UNAM



SEGUNDO DÍA DE EMBESTIDA

Frente a críticas, más respaldan a la UNAM

Sin mencionar al Presidente, la Universidad manifestó que las posiciones políticas de miembros de su comunidad y sus egresados son parte del espíritu crítico cultivado en sus espacios. Ayer, López Obrador volvió a criticar a la UNAM por haberse "derechizado", declaraciones que fueron rechazadas por académicos, investigadores, intelectuales y políticos. "No me voy a confrontar nunca con el Presidente; es una opinión que respeto (...) pero yo soy formado en la UNAM y siempre me pondré del lado de la UNAM, siempre", expresó el senador de Morena, Ricardo Monreal. En cambio, la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, coincidió con el Ejecutivo al decir que la institución debe reflexionar para mejorar y estar al servicio del pueblo.

SEGUNDO DÍA DE EMBESTIDA

Frente a críticas, más respaldan a la UNAM

ALFREDO MAZA

5

La Universidad indicó que su compromiso con la Nación es incuestionable y privilegia la libertad de cátedra

Más voces desde la política y la academia salieron ayer en defensa de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), luego de que el presidente Andrés Manuel López Obrador criticó a la institución al asegurar que no estuvo a la altura de las circunstancias frente al neoliberalismo.

La misma UNAM emitió un comunicado para señalar que su compromiso con la nación es incuestionable, y que siempre ha sido respetuosa de las ideologías, posiciones políticas y opiniones expresadas por integrantes de su comunidad y egresados, lo que es resultado del espíritu crí-

tico que se cultiva en sus espacios.

"En la Universidad se privilegia siempre la libertad de cátedra, una de nuestras mayores fortalezas, para formar ciudadanos íntegros, de pensamiento independiente, sin ideologías impuestas y comprometidos con la búsqueda de un país más justo", se pronunció en comunicado.

José Narro, exrector de la UNAM, señaló que habría que preguntarle al presidente Andrés Manuel López Obrador si le mo-

lesta la autonomía de la Máxima Casa de Estudios, ya que afirmó, su autonomía es una de las grandes virtudes que tiene la Universidad Nacional.

"Eso habría que preguntárselo a él. Yo creo que la autonomía de la Universidad es una de las grandes virtudes que tiene la universidad mexicana. El tener esa capacidad, esa libertad de cátedra, de expresión, de investigación, hace grandes a las instituciones", dijo en entrevista.

Ayer, en su conferencia mañanera, López Obrador criticó a la UNAM al asegurar que requiere una sacudida debido a que no estuvo a la altura de la crítica frente a administraciones anteriores.

"La crítica al neoliberalismo no surgió de la UNAM, de todas las atrocidades que se cometieron, del saqueo del país, el saqueo más grande en la historia de México y que la universidad no haya tenido un papel determinante, al contrario, muchísimo intelectuales, académicos de la UNAM se dedicaron a legitimar la privatización, Salinas los cooptó a casi todos", indicó.

Dichos comentarios generaron res-



Frente - (2)

Página:

1-5

Sección:

Fecha:

23 OCT 2021

“Yo creo que la autonomía de la Universidad es una de las grandes virtudes que tiene”

JOSÉ NARRO
EXRECTOR DE LA UNAM

puestas de diversos actores políticos y académicos, no sólo del exrector Narro.

Uno de ellos fue el líder de Morena en el Senado, Ricardo Monreal, quien comentó que no se confrontará con el Presidente, pero él es académico universitario y está de lado de la Universidad.

“Cuando termine en el Senado seguiré siendo maestro, mi función en el Senado

El Presidente aseguró que la UNAM no estuvo a la altura frente a las atrocidades en administraciones anteriores

es temporal y siempre me pongo del lado de la UNAM”, comentó el morenista en entrevista a medios ayer en el Senado.

En redes sociales, el tema provocó que diversos actores dieran su respaldo a las instituciones educativas.

El historiador Enrique Krauze indicó que la libertad académica es un logro alcanzado en nuestro país gracias a la UNAM. “La libertad académica es una conquista de la UNAM para México. Esa

libertad nos distingue de regímenes totalitarios”, publicó en la red social.

El diputado panista Santiago Creel rechazó que en la UNAM se haya dejado de impartir la materia de Derecho Constitucional, como lo aseguró el Presidente, e incluso lo invitó a tomar una clase.

“Sr. Presidente @lopezobrador_, usted ha dicho que en la @UNAM_MX ya no se imparten clases de derecho constitucional. Todos los lunes, miércoles y viernes doy clases de esta materia en nuestra máxima casa de estudios; lo invito. ¿Qué dice? ¿Qué día puede?” escribió en su cuenta de Twitter.

Por su parte, el subgobernador del Banco de México, Gerardo Esquivel, destacó en su cuenta personal de Twitter la pluralidad que hay en la universidad.

“La UNAM es un espacio plural y diverso en donde se promueve y se ejerce el pensamiento crítico a plenitud. Así ha sido y así seguirá siendo”.

Y el consejero electoral Ciro Murayama también dio su respaldo a la Máxima Casa de Estudios con otro mensaje. “Paso por aquí para decir: soy orgullosamente de la @UNAM_MX Universidad pública, laica, abierta al pluralismo, que cultiva las ciencias, las humanidades, las artes y que ha formado a millares de profesionistas que, sin ella, no habrían estudiado. Está, sí, al servicio de México”.

El académico del instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM, Diego Valadés, también mostró el respaldo a la UNAM: “Millones de universitarias y de universitarios de México tenemos otros datos. Compartimos el orgullo de servir al país y de ser congruentes con nuestras convicciones sociales”, escribió en su cuenta de Twitter.

Finalmente, el Instituto de Estudios para la Transición Democrática, una organización civil sin fines de lucro, llamó a crear un frente en defensa de la UNAM. Dicho Instituto tiene entre sus integrantes a José Woldenberg, Marta Lamas, Julia Carabias y Leonardo Valdés, entre otros.

Por su parte, la jefa de Gobierno Claudia Sheinbaum aseguró que la UNAM sí requiere de una sacudida.

“Estoy de acuerdo en que es importante hacer una reflexión sobre el trabajo académico y, también, la diferencia que luego hay entre un profesor que tiene un ingreso muy alto y un profesor que tiene un ingreso muy, muy bajo”, expresó.



SE SUMA AL PRESIDENTE

Urge reflexión en torno a la UNAM, dice Jefa Claudia

AFIRMA SHEINBAUM

URGE REFLEXIÓN EN TORNO A LA UNAM

Se suma a López Obrador; "La UNAM debe servir al pueblo"

JUAN R. HERNÁNDEZ
GRUPO CANTÓN

Luego de que el presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, reiterara sus dichos sobre la cooptación de las administraciones neoliberales en la Universidad Nacional Autónoma de México, la Jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, se sumó a la voz del Ejecutivo Federal.

En conferencia de medios, la Jefa Claudia señaló la necesidad de hacer una reflexión profunda en torno a la situación de la Máxima Casa de Estudios del país, no sobre su autonomía, sino sobre la manera de pensamiento crítico que se ha perdido a lo largo de estos casi 40 años de la etapa que califica el presidente López Obrador de neoliberal.

"Estoy de acuerdo en que es importante hacer una reflexión sobre el trabajo académico y, también, la diferencia



La autonomía es aparte

PIERDE

Ha perdido a lo largo de estos casi 40 años su pensamiento crítico.

que luego hay entre un profesor que tiene un ingreso muy alto y un profesor que tiene un ingreso muy, muy bajo; y, eso creo que es algo importante en la reflexión de la propia autonomía universitaria para poder mejorar y estar al servicio del pueblo que, finalmente, es la labor de las universidades públicas", dijo.

"Entonces, es una Universidad de la Nación, y tiene que estar al servicio de la Nación y del pueblo", aseveró.



Sedesa ve tercera ola de Covid "en franca reducción"

10 MEX

EDUARDO HERNÁNDEZ

—metropoli@eluniversal.com.mx

La titular de la Secretaría de Salud de la Ciudad de México, Oliva López Arellano, indicó que con la disminución de casos de Covid-19, la tercera ola está en franca reducción y el semáforo epidemiológico de la capital se puede mantener verde, no obstante, llamó a no bajar la guardia.

"Sí, estamos muy contentos por los datos que tenemos ahora, es un logro de toda la ciudadanía y, por supuesto, del Gobierno de la Ciudad, que ha puesto todos los dispositivos, instrumentos y atenciones al servicio de la gente, pero tenemos que mantener la guardia alta para seguir manteniendo estos buenos números", comentó.

Destacó que para mantener el semáforo en verde deben seguir las medidas, como abrir sin arriesgar, uso de cu-



ARCHIVO EFE

Autoridades pidieron no bajar la guardia para seguir en verde.

breocas, sana distancia hasta donde se pueda y, si se tiene cualquier síntoma, aislarse de inmediato y acudir a hacerse una prueba, sobre todo, porque la transmisión vía aérea de los virus siempre es mayor en época invernal.

Al dar el balance del comportamiento del Covid-19, el director general de Gobierno Digital de la Agencia Digital

de Innovación Pública (Adip), Eduardo Clark García Dobar-ganes, informó que continúan disminuyendo los indicadores de la pandemia, muestra de ello, dijo, es que la positividad en la capital se ubicó en 5%, su mínimo histórico.

Indicó que ello es gracias al comportamiento de la ciudadanía y al avance del proceso de vacunación: "En términos de positividad y [casos] positivos identificados, estamos en (...) las mejores condiciones que hemos tenido durante toda la pandemia".

"Trabajo extraordinario"

Al calificarlo como "un trabajo extraordinario", el presidente Andrés Manuel López Obrador destacó la labor que ha realizado Claudia Sheinbaum Pardo, jefa de Gobierno capitalino, en la campaña de vacunación contra el Covid-19.

Reiteró su compromiso de que a finales de octubre se habrá vacunado a todas las personas mayores de 18 años y "sólo quedarán las que no quieren vacunarse". ● **Con información de Pedro Villa y Cañá y Alberto Morales**

5%

ES EL ÍNDICE

de casos positivos detectados que registra la Ciudad de México actualmente, dijo la Adip.



A partir del lunes vacuna CDMX a adolescentes con comorbilidades

● El jueves se cumple la meta de inoculación a todos los mayores de 18: Sheinbaum

● Bajan 21% los contagios en el país, con 4,653 casos y 284 decesos en un día, reporta Ssa

R. GONZÁLEZ Y A. SÁNCHEZ / r

El jueves 28 de octubre se completará inmunización de adultos en la capital

32

ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

Para el jueves 28 de octubre se completará la vacunación de todos los adultos, hombres y mujeres de 18 años y más que viven en la Ciudad de México, al aplicar la segunda dosis del biológico Sputnik a los jóvenes de las alcaldías Iztapalapa, Álvaro Obregón, Azcapotzalco y Coyoacán.

Claudia Sheinbaum Pardo señaló que no se trata de un mérito personal, sino de todos los capitalinos y de las distintas instituciones que participaron en este proceso, pues es una labor compartida que ha hecho que la ciudad se encuentre entre las tres urbes con más alto porcentaje de vacunación, al alcanzar una cobertura de 98 por ciento de personas con esquema

completo y 99 por ciento con primera dosis.

La jefa de Gobierno consideró que el premio al mérito ciudadano, para el cual fue propuesta por un grupo de organizaciones civiles, debe ser para los trabajadores de la salud, los maestros y los ciudadanos, en particular las madres de familia.

“¿Qué fue lo que hicimos? Involucrarnos y salimos a vacunar junto con los promotores de Participación Ciudadana, de Ponte Pila, y esto logró, junto con la ciudadanía para que tuviéramos o que tengamos estos niveles de vacunación en la ciudad e ir disminuyendo el número de contagios y el número de personas hospitalizadas.”

El director general de Gobierno de la Agencia Digital de Innovación Pública, Eduardo Clark, detalló que

entre el lunes 25 y el jueves 28 de octubre serán atendidos 652 mil 961 jóvenes de 18 a 29 años de las alcaldías Iztapalapa, Coyoacán, Álvaro Obregón y Azcapotzalco.

Informó que los residentes de Magdalena Contreras que tienen programada su cita para el domingo 24 de octubre en el estadio Olímpico Universitario pueden acudir de manera anticipada a estas instalaciones o asistir la próxima semana, de lunes a viernes a la Expo Ciudad Universitaria.

En el caso de los jóvenes con 18 años cumplidos y que no hayan podido acudir a su cita para aplicarse la primera dosis, podrán hacerlo entre el lunes 25 y el viernes 29 en el Centro de Exposiciones de Ciudad Universitaria, para lo cual deberán registrarse en Locatel y llevar su expediente.



GOBIERNO DE LA
CIUDAD DE MÉXICO

MILENIO

Página:

1-11

Sección:

Fecha:

23 OCT 2021

Vacunación contra covid
Esperan a 30 mil niños de
12 a 17 para la primera dosis

LEONARDO LUGO - PAG. 11

Esperan a 30 mil niños para recibir la vacuna

Pandemia. El gobierno capitalino inmunizará contra el covid a menores de entre 12 y 17 años con comorbilidades graves



Un joven recibe el biológico de Pfizer en un hospital de Ciudad Juárez, Chihuahua. REUTERS



Esperan - (2)

Página:

1-11

Sección:

Fecha:

23 OCT 2021

LEONARDO LUGO Y JOCELYN ESTRADA CIUDAD DE MÉXICO

El gobierno capitalino ya tiene registrados a 30 mil adolescentes, de entre 12 y 17 años, con comorbilidades graves para aplicarles la primera dosis de la vacuna anticovid del 25 al 28 de octubre, pero calcula que la cifra crezca hasta 40 mil.

Eduardo Clark, director general de Gobierno Digital de la Agencia Digital de Innovación Pública, ofreció los detalles del registro.

“Son las comorbilidades explicitadas por el Plan Nacional de Vacunación para calificar para esta vacunación. Son enfermedades bastante severas, personas que tienen afecciones de salud serias, los invitamos a que consulten la lista para ver que su hijo o el menor interesado califican”, señaló.

Los menores con estas características, registrados hasta la noche del 23 de octubre, recibirán a las 11 horas del próximo domingo un mensaje con cita y sede para su vacunación; en caso de que se inscriban después del sábado se les programará para el 28 de octubre.

Las sedes serán la Biblioteca Vasconcelos, en la alcaldía Cuauhtémoc, y el Centro de Estudios Superiores en Ciencias de la Salud, en Coyoacán.

Las autoridades capitalinas anunciaron que el próximo jueves todos los adultos de 18 años y más tendrán completo su esquema de vacunación, ya que prevé alcanzar una cobertura de hasta 98 por ciento con esquema terminado y 99 por ciento con primera dosis.

“Estamos muy agradecidos con la ciudadanía y con las ins-

tituciones del gobierno porque la próxima semana, el jueves, cerramos vacunación de 18 y más”, dijo la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum.

Y reiteró su llamado para que las escuelas, de preescolar a universidad, abran sus puertas.

Aseguró que hubo un impacto social importante en menores que no asistieron a clases en más de un año por la pandemia, pero ahora la ciudad está en condiciones para regresar “a clases con todo”.

CdMx continuará la siguiente semana en semáforo verde debido a la tendencia a la baja en los indicadores de la pandemia. —





Inicia vacunación para menores de 12 a 17 años con comorbilidades

19/10/21
GENOVEVA ORTIZ

La Ciudad de México permanecerá en semáforo verde la próxima semana e iniciará la vacunación con primera dosis a 40 mil adolescentes de 12 a 17 años con comorbilidades registrados en mivacuna.salud.gob.mx.

Además, la autoridad capitalina estimó terminar el próximo 28 de octubre con la aplicación de esquemas completos de vacunación de todas las personas mayores de 18 años, con una cobertura de entre 96 y 98%.

Así lo informó la jefa de gobierno, Claudia Sheinbaum Pardo y el director general de Gobierno Digital de la Agencia Digital de Innovación Pública (ADIP), Eduardo Clark, quien precisó que esta semana del 25 al 28 de octubre se aplicará también segunda dosis a población de 18 a 29 años de Iztapalapa, Álvaro Obregón, Coyoacán, Azcapotzalco y rezagados de segunda dosis de Sputnik-V.

Para el grupo de edad de 12 a 17 años de edad se habilitarán dos sedes vacunadoras; una en la zona norte, en la Biblioteca Vasconcelos, de la Alcaldía Cuauhtémoc y la segunda en la zona sur, en el Centro de Estudios Superiores en Ciencias de la Salud (CENCIS-Marina) en Coyoacán.

Eduardo Clark García informó que hasta el momento se tienen registrados 30 mil menores de edad, pero estimó que a partir de este anuncio la cifra podría aumentar a 40 mil. Destacó que en cada sede vacunadora se contará con personal especializado en pediatría para atender cualquier tema de salud con los menores.

Consideró que las dos unidades vacunadoras habilitadas tienen capacidad suficiente para cubrir la demanda de vacunación en menores, con la aplicación promedio de 4 mil vacunas al día, por lo que se mantendrán esquemas ágiles y muy cuidados para garantizar la salud de los menores.

REQUISITOS A CUBRIR

Los menores de 12 a 17 años con comorbilidades que quieran recibir la vacuna contra Covid-19 deberán registrarse en la página electrónica mivacuna.salud.gob.mx, descargar e imprimir el expediente de vacunación.

Eduardo Clark García, director general de Gobierno Digital de la Agencia Digital de Innovación Pública (ADIP) informó que el Programa Nacional de Vacunación define 40 comorbilidades graves para la vacunación en población de 12 a 17 años.

Cabe señalar que la Secretaría de Salud federal informó que de acuerdo con los lineamientos del Programa Nacional de Vacunación, recibirán la vacuna niñas, niños y adolescentes con alguna enfermedad que deprime el sistema inmune, ya sea por la propia enfermedad -cáncer, VIH o trasplantes-, o por tratamientos.



#VACUNACIÓN

TOCA A MENORES

VAN ADOLESCENTES DE 12 A 17 CON COMORBILIDADES

1 POR CARLOS NAVARRO

L

avacuación contra COVID-19 para menores de edad, entre 12 y 17 años de edad, con

comorbilidades, inicia el próximo lunes en la Ciudad de México.

En compañía de la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, el Director de Gobierno Digital de la Agencia Digital de Innovación, Eduardo Clark, informó que se estima aplicar las primeras 40 mil dosis de Pfizer-BioNtech, que es el único biológico aprobado en el país para este sector.

En conferencia de prensa, el funcionario detalló cuál es el proceso para que reciban la vacuna.

Deben registrarse en mivacuna.salud.gob.mx. El menor deberá tener alguna de las 40 comorbilidades incluidas en la página. Para recibir una cita es importante registrarse antes de que termine el 23 de octubre.

Descargar el expediente de vacunación y llenar los datos personales. Se generará una cita personalizada con sede.



CORONAVIRUS

AMENAZA MUNDIAL

NIÑOS EN RIESGO

1

Se estima que hay 150 mil menores con comorbilidades.

2

La vacuna que se les va a aplicar es la Pfizer-BioNtech.

FOTO: ESPECIAL



VOCES DE SALUD

Claudia Sheinbaum ofreció una conferencia ayer.



La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum Pardo se sumó al llamado de legisladores de Morena para reiniciar clases presenciales



Se suma Sheinbaum al llamado para clases presenciales al 100%

ARTURO R. PANSZA Y GENOVEVA ORTIZ

El Congreso de la Ciudad de México conminó a autoridades educativas que así como se han retomado las actividades presenciales en escuelas de educación básica de la metrópoli, se establezca un plan de regreso a clases en los planteles de educación media superior y superior, públicos y privados.

La diputada local morenista Marisela Zúñiga Cerón, fue apoyada en su proposición de que se vuelva a la normalidad en todas las escuelas y universidades de la capital del país, más cuando ya se está en semáforo epidemiológico verde, en el marco de la pandemia de Covid-19.

“La implementación de clases vía remota, fue una solución necesaria en la etapa más fuerte de contagios, pero también ha mostrado diversas desventajas para la población estudiantil, porque se limita la inclusión y socialización entre las y los alumnos”, delineó.

A su vez, la jefa de gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum,

Pardo se sumó al llamado para que las escuelas del nivel básico, así como del nivel bachillerato y universitario regresen al 100% a clases presenciales. “Nos sumamos a este llamado para que todas las escuelas abran ya, desde preescolar hasta universidad”, indicó.

Reconoció que prácticamente todos los habitantes de la Ciudad de México han perdido durante la pandemia a un familiar, a un amigo o conocido, pero señaló que también han sufrimientos que tienen que ver con lo económico y el impacto social que ha tenido que los niños, niñas y jóvenes no hayan ido a la escuela durante año y medio.

“Hoy estamos en condiciones de regresar a clases... fuimos de los países que, durante todo el periodo de la pandemia... Aunque la pandemia sigue, pero, digamos, los periodos en donde no teníamos la vacunación, no hubo clases, estaban cerradas todas las escuelas; en muchos otros países, las escuelas fueron abiertas a pesar de esta circunstancia. Entonces, hoy es un llamado a que, a clases con todo, desde preescolar hasta

universidad”, apuntó.

La legisladora Zúñiga Cerón fundamentó que varias autoridades escolares de educación superior, poco a poco se han manifestado para que en breve tiempo se regrese al modelo de clases presenciales, mientras que otras tantas han sido omisas al respecto, principalmente aquellas relacionadas con colegios y planteles en los que se imparte la educación media superior.

POR LA NORMALIDAD EN EL BACHILLERATO

UN NÚMERO significativo de estudiantes truncó estudios por falta de conexiones a Internet o equipos tecnológicos adecuados, y emocionalmente, las afectaciones se incrementaron, porque entre 2019 y 2021, el suicidio juvenil creció 12 por ciento



29

Not

23 OCT 2021

REGRESO A CLASES

Exhortan a las prepas a abrir aulas

GENOVEVA ORTIZ
La Prensa

29 OCT

La jefa de Gobierno y el Congreso de la ciudad lo pidieron a las escuelas de nivel medio y superior

Los poderes Ejecutivo y legislativo de la Ciudad de México pidieron a las autoridades educativas de nivel medio y superior -públicas y privadas-, que así como se han retomado las actividades presenciales en escuelas de educación básica, se establezca un plan de regreso a clases en sus planteles

La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, reconoció que prácticamente todos los habitantes de la capital del país han perdido durante la pandemia a un familiar, a un amigo o conocido, pero señaló que también han sufrimientos que tienen que ver con lo económico y el impacto social que ha tenido que los niños, niñas y jóvenes no hayan ido a la escuela durante año y medio.

Dijo: "Hoy estamos en condiciones de regresar a clases (...) Aunque la pandemia sigue, pero, digamos, los periodos en donde no teníamos la vacunación, no hubo clases, estaban cerradas todas las escuelas; en muchos otros países, las escuelas fueron abiertas a pesar de esta circunstancia. Entonces, hoy es un llamado a que, a clases con todo, desde preescolar hasta universidad", apuntó.

Por su parte, la diputada local morenista Marisela Zúñiga Cerón fue apoyada al presentar un punto de acuerdo para que se vuelva a la normalidad en todas las escuelas y universidades de la capital del país.

Refirió que si ya hay clases a nivel preescolar, primaria y secundaria, es momento que, ante un control mayor del coronavirus por la vacunación, tiene que replantearse el inicio de actividades presenciales para la educación media superior y superior, en lo que deben participar diversas instituciones educativas, como el Instituto Politécnico Nacional (IPN) y la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), además de autoridades educativas.

Una vez que estableciera que la mayoría del personal docente del sistema educativo de la ciudad se encuentra vacunado contra el Covid-19, la representante popu-

lar de Morena refirió que con la pandemia se tuvieron que tomar medidas emergentes en todos los sectores; en la educación, se implementó el modelo de clases a distancia a través de medios electrónicos.

RESPUESTA

Padres de familia se pronunciaron a favor de que el regreso a clases siga siendo voluntario, de forma gradual y en función de las características de cada plantel escolar, a fin de proteger la salud de los niños, adolescentes y jóvenes y evitar un repunte de enfermedades respiratorias ante el inicio de la temporada invernal.

July Mendoza, vicepresidenta de la Unión Nacional de Padres de Familia (UNPF) también hizo un llamado a los padres y madres de familia para asumir la corresponsabilidad en el cuidado y protección de la salud de sus hijos, y no en-

30

MIL 398 son los alumnos inscritos a nivel medio superior, según el Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación

viar a los niños en caso de presentar algún síntoma de enfermedad respiratoria, sobre todo, ahora con el descenso de temperaturas, por la temporada invernal.

"Quizá hay escuelas que pueden elevar su aforo de alumnos en los salones, debido al número de estudiantes y tamaño de las aulas", indicó la vicepresidenta de la UNPF, quien subrayó la importancia de que este proceso sea gradual y de acuerdo a las condiciones de cada plantel.

Padres de familia se pronunciaron a favor de que el regreso a clases siga siendo voluntario y de forma gradual



Ya vamos a hacer una gira por todas las alcaldías; y, repito, en este caso, pues estamos entrando a espacios federales; entonces, no se invitó a ningún alcalde o alcaldesa.”

CLAUDIA SHEINBAUM
JEFA DE GOBIERNO

“Vamos a hacer una gira por todas las alcaldías”
20/10/21

Aunque la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, rechaza estar en campaña para buscar la candidatura a la presidencia, ayer anunció que próximamente iniciará una gira por todas las alcaldías.

Esto a raíz de que el miércoles pasado, la alcaldesa de Álvaro Obregón, Lía Limón, se quejó en su cuenta de Twitter que no fue invitada a un acto en una escuela de su demarcación.

— De la Redacción



Arrancan alcaldías gestión del gasto

IVÁN SOSA

Las alcaldías comenzaron a gestionar la asignación de recursos del presupuesto, indicó la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum.

“Ellos vinieron a un tema presupuestal que tienen en cada una de sus alcaldías, que también estamos recibiendo a otros alcaldes”, detalló.

Ayer acudieron al Palacio del Ayuntamiento la Alcaldesa de Iztapalapa, Clara Brugada, y el Alcalde de Gustavo A. Madero, Francisco Chiguil.

“No los recibí yo personalmente, sino el Jefe de Oficina”, indicó Sheinbaum.

Agregó que la comunicación de las Administraciones de las demarcaciones con el Gobierno de la Ciudad de México es permanente.

“Todos los alcaldes y alcaldesas, los 16, tienen comunicación permanente con el Secretario de Gobierno (Martí Batres); ya sea con el Jefe de Oficina, con José Alfonso Suárez del Real, hay comuni-

cación permanente”, resaltó.

Aseguró que los temas planteados son atendidos.

“Cualquier tema de este tipo, pues si no lo puedo tratar personalmente, lo pueden tratar con ellos (Secretario de Gobierno o Jefe de Oficina) o con la Secretaria de Finanzas o con el Secretario que corresponda en cada uno de los casos”, señaló.

En algunos casos, en recorridos a zonas federales, los alcaldes no son convocados, explicó Sheinbaum.

“Ya vamos a hacer una gira por todas las alcaldías y repito en este caso, pues estamos entrando a espacios federales, entonces no se invitó a ningún Alcalde o Alcaldesa”, detalló.

La Jefa de Gobierno externó su desacuerdo con la “Tarjeta Claudia”.

“No estoy de acuerdo que se haya nombrado así, lo que tenemos pues es una tarjeta que, pues no creo que lo haya hecho de mala fe, ni mucho menos, es una tarjeta en donde está establecido un programa de apoyo a los niños y niñas de la Ciudad de México”, concluyó.



Rehabilitan el cerro de la Estrella ante invasores

JOSEFINA QUINTERO M. 34

La Secretaría de Medio Ambiente capitalina rehabilita el suelo de conservación del cerro de la Estrella ante la invasión y construcción de viviendas de forma ilegal.

Tras el desalojo de familias que ocuparon parte del terreno para fincar cuartos de forma precaria, la titular de la dependencia, Marina Robles, informó que se recuperaron en total 36 mil 400 metros cuadrados de terreno boscoso, lo que significa 3 por ciento del suelo destinado a la conservación.

La funcionaria expuso el significado que tiene el cerro de la Estrella en el oriente de la Ciudad de México, por lo cual informó que en años anteriores “hemos estado

haciendo una rehabilitación socio ambiental, porque es uno de los sitios más importantes en términos de la conservación”.

Destacó que ese lugar es de gran trascendencia para la recarga del acuífero en esa zona de la ciudad, por lo cual se ha realizado una inversión de poco más de 44 millones de pesos.

Los trabajos de la rehabilitación del área han “permitido que haya un ordenamiento de los senderos y de los espacios que usa la gente”.

Robles afirmó trabajar bajo el principio que la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, estableció de que “es importante que la gente conozca las áreas naturales protegidas, los espacios de conservación de la ciudad y los goce de tal manera que aprenda a valorarlos y

permita que con esto tengan mejor conservación”.

El cerro de la Estrella ha estado durante varios años bajo la amenaza del crecimiento de la mancha urbana y pese a eso las autoridades aseguraron que ha hecho varios operativos para su recuperación.

Aseguraron que ninguna zona invadida está en proceso de regularización y, por el contrario, se avanzará en limpiar las áreas protegidas.

Los predios recuperados el pasado jueves son conocidos como Cerrada de Loma Encantada, Milpas de Arroyo Tláloc, Cufas y Ampliación Veracruzana II, en total suman más de 3.8 hectáreas de extensión, en las que se tenían identificadas algunas edificaciones precarias que fueron demolidas.



Proponen Medalla al Mérito Ciudadano, para Sheinbaum

ARTURO R. PANSZA

7/10/21

A través de la asociación parlamentaria Mujeres Demócratas del Congreso de la Ciudad de México, organizaciones civiles propusieron que a la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum Pardo, se le otorgue la Medalla al Mérito Ciudadano, ante los resultados positivos del trabajo realizado por la administración local en materia de vacunación contra el Covid-19.

Las diputadas Elizabeth Mateos Hernández y Xóchitl Bravo Espinosa anunciaron que a la Junta de Coordinación Política (Jucopo) del órgano deliberativo, presentarán formalmente la propuesta.

Al ofrecer una conferencia de prensa, la coordinadora de Mujeres Demócratas en el Poder Legislativo, Mateos Hernández, hizo la aclaración que la proposición

de otorgar dicho reconocimiento a la responsable de la administración de la capital del país, es de dos asociaciones civiles.

El Colegio Nacional de Neurocirugía y ALFAM Academia Multidisciplinaria S. C., con vocación formativa y de carácter militarizada, son las que alzaron la voz y piden que la Medalla al Mérito Ciudadano sea para Sheinbaum Pardo.

Explicó que a través del neurocirujano Carlos Castillo Rangel, se recibió la propuesta por parte del Colegio Nacional de Neurocirugía y del paramédico Brandón González Martínez, de la ALFAM. Se dirigieron a las legisladoras para que sean

El Colegio Nacional de Neurocirugía y ALFAM Academia Multidisciplinaria, S.C., son las que alzaron la voz y piden que la Medalla al Mérito Ciudadano sea para Sheinbaum Pardo

ellas las que presenten la propuesta a la Jucopo, como integrantes de la misma, a fin de que se instale la comisión especial.

Elizabeth Mateos aprovechó para destacar que la Ciudad de México es el tercer

lugar a nivel mundial en la aplicación de vacunas contra el Covid-19, supera a París, Nueva York y Tokio, de un listado de nueve urbes, sólo detrás de São Paulo, Brasil, con 99.2 por ciento y de Pekín, China, con 99 puntos porcentuales.

Aludió que la metrópoli, hasta el 3 de octubre, reportó una cobertura de 98.7 por ciento en las personas que habían recibido una sola dosis de inmunológicos, por encima de París, Francia, que registró 97.8 y se ubicó en cuarto lugar; en quinto está Madrid,

España, con 89.5; en sexto, Londres, Reino Unido, con 84.9; en séptimo lugar Nueva York, Estados Unidos, con 83.1; mientras en octavo la ciudad de Los Ángeles, California, en la Unión Americanas, con 80.4, y en noveno sitio Tokio, Japón, con 76.3 por ciento.



Visitante. La CIA me investigó por narco y no halló nada: Evo

La CIA me investigó cuatro años por narco y no halló nada: Evo

ADYR CORRAL Y LEONARDO LUGO
CIUDAD DE MÉXICO

El ex presidente de Bolivia Evo Morales ofreció ayer una conferencia de prensa en Ciudad de México para dar detalles sobre cómo logró escapar a nuestro país en 2019, y reveló que Washington buscó información que lo ligara con el narco.

“La CIA había contratado a la inteligencia de Argentina hace cinco, seis años atrás. (Hubo) cuatro años de investigación (para saber) si Evo es corrupto o es narcotraficante y no encontraron nada. Un año de investigación a Evo o a sus ministros por el tema de corrupción, no hay nada (...) Porque lamentablemente para el capitalismo y el imperialismo, los movimientos sociales somos terroristas”, dijo en su encuentro con los medios de comunicación.

Sobre su salida de Bolivia en noviembre de 2019 —cuando el gobierno de Andrés Manuel Ló-

ASÍ LO DIJO



“Estados Unidos nos ofrece un avión para sacarme de Chimore, yo dije en ese momento: ‘ese avión, si me saca, va a ser directamente a Guantánamo’”

Evo Morales
Expresidente de Bolivia

pez Obrador le ofreció el estatus de refugiado político— reveló que el avión de la Fuerza Aérea Mexicana, que lo trajo desde Cochabamba, fue resguardado por 10 mil de sus simpatizantes y que, incluso, sufrió un ataque armado por parte de los grupos afines a la oposición que intentaban impedir su despegue.

Recordó que el avión estuvo en movimiento cerca de media hora esperando la autorización para despegar mientras la tripulación, encabezada por elementos de las Fuerza Aérea de nuestro país, les ordenó no abandonar la aeronave —formalmente territorio mexicano— y estaban bajo ataque de armas de fuego.

Admiración de Sheinbaum

La jefa de Gobierno de Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, se reunió ayer con Morales, al que, aseguró, le tiene mucha admiración por “vencer un golpe de Estado con organización y democracia”.

En el encuentro estuvieron el secretario de Gobierno, Martí Batres, y el jefe de oficina, José Luis Suárez del Real.

Sheinbaum mencionó en Twitter que “fue un gran honor recibir a Evo Morales y a otros dirigentes y conversar sobre su experiencia como presidente y dirigente del Estado Plurinacional de Bolivia”.



Por mineral, golpe de Estado en mi contra, dice

Defiende Evo Morales plan de la 4T para nacionalizar el litio

• Por Jorge Butrón

jorge.butron@razon.com.mx

El expresidente de Bolivia, Evo Morales, defendió la política del Presidente Andrés Manuel López Obrador de nacionalizar el litio, porque aseguró que fue el motivo para el golpe de Estado que provocó su salida.

Afirmó que el litio debe estar en manos del Estado y no del sector privado, ya que "no nos perdonan a los llamados indios el haber empezado a darle valor agregado a nuestros recursos naturales".

Además señaló que cada país define sus políticas de Estado, por ello son respetuosos con México. "Por eso, cuando nos preguntan sobre el litio y las nacionalizaciones, sólo mostramos las ventajas que ello tuvo en Bolivia y cómo defender nuestros recursos naturales y las necesidades del pueblo", añadió.

Evo Morales agregó que sus dichos (del golpe de Estado) fueron confirmados por los congresistas de Estados Unidos, quienes reconocieron la insurrección en la nación boliviana, además añadió que el dueño de Tesla y de la agencia de inteligencia de Inglaterra, participaron en el movimiento en su contra.

"Congresistas norteamericanos reconocen que el golpe de Estado ha sido por el litio desde Estados Unidos. El dueño de Tesla dice textualmente que participó en el golpe de Estado por el litio, y ahora nos hemos informado por los medios de comunicación, por una investigación de Inglaterra que una agencia de su inteligencia también participó", destacó.

En torno a su salida en 2019, explicó

EL EXPRESIDENTE boliviano recomienda a México mantener el control del elemento; señala que Estados Unidos y Reino Unido impulsaron su salida para hacerse de los yacimientos



Foto: Cuartoscuro

12

De noviembre de 2019, Evo llegó al país como asilado político

EVO Morales y Claudia Sheinbaum tuvieron una reunión en el Antiguo Palacio del Ayuntamiento, ayer.

que el avión de la Fuerza Aérea de México que los trasladó tuvo que ser resguardado por 10 mil de sus simpatizantes, incluso aseguró que sufrió ataque de opositores.

"Lamentablemente algunos países de Sudamérica estaban siendo gobernados por Estados Unidos en ese momento, no mandaba su canciller, ni su presidente, el avión de México no podía entrar a algunos países para sacarme y los golpistas no dejaban entrar al avión de México", detalló.

El Gobierno de México envió la aeronave hacia Bolivia; sin embargo, algunos países no le dejaron sobrevolar con el exmandatario sobre su espacio aéreo, por ello se vio en la necesidad de esperar en el aire varios minutos, lo que en su momento fue considerado por el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard como "un periplo".

Morales narró que fue hasta que las negociaciones se llevaron a cabo que logró salir del país ya que había una advertencia de derramamiento de sangre.

El expresidente reiteró el agradecimiento al Gobierno de México su apoyo, durante su éxodo por el movimiento insurgente en su contra, ya que aseguró le salvó la vida su rescate. "Agradecer al pueblo de México y al Presidente por haberme salvado la vida", aseveró.

Más tarde detalló en sus redes que fue admirable que López Obrador relanzara la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (Celac), y los movimientos sociales deben acompañar las grandes iniciativas de integración, solidaridad y complementariedad. "Una muestra la dio México donando 300 mil vacunas a Bolivia y eliminando las visas", expresó.



SE REÚNE SHEINBAUM CON EX PRESIDENTE EVO MORALES

La jefa Claudia, se reunió con el expresidente de Bolivia, Evo Morales, en el Antiguo Palacio del Ayuntamiento. A través de su cuenta de Twitter, Sheinbaum compartió una imagen en la que se le ve junto a Evo, a quien calificó como un "leal dirigente del pueblo de Bolivia" y a quien agradeció por su visita.



Posteriormente, en conferencia de medios, la Jefa Claudia comentó que en la reunión que sostuvo con el expresidente boliviano, hablaron sobre diversos programas que hay en su país, así como de algunos de los que se aplican en la CDMX. "Pues, realmente nosotros tenemos mucha admiración por Evo Morales y lo que logró en Bolivia y, ahora, el triunfo nuevamente después del Golpe de Estado (...) Así que le agradecemos mucho que haya compartido con nosotros", dijo. Evo Morales agradeció en su cuenta de Twitter.